

EL PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES ★ Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, martes 7 de abril de 1914

No. 154

EL ÚLTIMO GRITO

Es consolador el hecho, constatado ya en ocasiones diversas, de que cada intento dirigido a violentar los sucesos, perfectamente encausados por la opinión hacia una solución legal, se pierde lamentablemente en el vacío. Las agitaciones con que sueñan escosos espíritus, turbulentos o ignaros, con esperanzas de cosechar en la tormenta, no pasan nunca de pueriles alardes, inmediatamente ahogados por la fría indiferencia popular.

Y es que no ha sido infructuosa la labor educadora de los partidos políticos en largos años de brega incesante. La semilla regada por la propaganda de principios ha germinado fecundamente en el seno de la conciencia nacional, en tanto que se pierde, podrida o estéril, la simiente corruptora del personalismo inmoral, que por mucho tiempo creció invadiendo todos los campos de la actividad del país.

Cenáculos de notabilidades consagradas por el elogio mudo o por la servil adulación, se congregaban antaño para imponer al pueblo su voluntad omnipotente. Hablaba el oráculo sagrado y era menester obedecer la voz tonante de los dioses. Los problemas de la política nacional no podían estar a merced de interpretaciones profanas; y, por lo mismo, se hacía preciso la casta semidivina de los sacerdotes encargados de hacer conocer la decisión suprema de los inmortales designios. Y, por muchos años, el pueblo de Costa Rica sintió el yugo opresor de las castas sacerdotales.

Pero he aquí que el pueblo ha llegado a su mayor edad. He aquí que el rebaño no es tal, sino consciente agrupación de hombres libres, dirigidos por ideales y aspiraciones, no arrastrados por el argentino sonar de las esquirlas. He aquí que aprendió ya las tablas de sus derechos sacrosantos y que está dispuesto a mantener los privilegios legítimos de su augusta condición.

Este hecho, natural para los que hemos visto la efectiva evolución de los partidos políticos de Costa Rica, en armonía con la educación cívica de los ciudadanos, ha asumido las proporciones de un fenómeno terrible para los que todavía, pensaban encontrar la masa dócil a sus caprichos, a sus concupiscencias y a sus pretensiones. La estupefacción de los antiguos amos no tiene límites: el acto realizado por el pueblo costarricense, de escapar a sus maquiavélicas seducciones y de disponer por sí mismo de sus destinos, es un sacrilegio imperdonable para la majestad olímpica derribada de su pedestal de arcilla.

Y de ese trastorno de todas las leyes divinas y humanas, de ese cataclismo que supera a todas las catástrofes del globo, incluso el bíblico diluvio, derivan naturalmente el desconcierto, la desesperación, la locura con que los viejos detentadores del poder público ven escaparse de sus manos los pingües renamientos de la esquilma y ven emanciparse de su tutela providencial a los que soñaron eternamente parias encadenados a sus carros triunfales.

Por eso mismo no nos alteran en lo mas mínimo los movimientos convulsivos que, con intermitencias de ataque histérico, denuncian la herida del monstruo: son los últimos espasmos que preceden a la muerte; y es justo conceder a los moribundos siquiera el derecho del estertor. Todos los cambios de frente fundamentales en la vida de los pueblos se producen con desgarramiento del pasado: no es culpa nuestra, es culpa de la vida misma si el pueblo costarricense, para llegar a su completo desarrollo político, para alcanzar la total posesión de los derechos, otras veces conculcados u oprimidos, tiene necesidad ahora de arrojar a un lado del camino los viejos desechos de la tradición, que han constituido la rémora más tenaz en su marcha de progreso. Queden a un lado, dejando libre la senda del porvenir, apolillados sedimentos del pasado, mientras las nuevas generaciones, con ideales republicanos dentro del pecho, con mirajes de luz en la pupila, se adelantan firmes y conscientes a la conquista de la meta.

Bien puede todavía, —repetimos, —herir el afe del grito estridente de la tradición herida de muerte. Bien pueden sus convulsivos movimientos de agonía alterar, siquiera sea en la superficie, la calma augusta bajo la cual el pueblo costarricense va a resellar su voluntad soberana, dentro de los principios sagrados de nuestra Constitución. El Congreso Legislativo realizará su labor eminente al abrigo de esas manifestaciones inofensivas, porque los clamores angustiosos de una casta que muere no lograrán pasar el dintel donde el patriotismo va a oficiar bajo la égida sacrosanta de la República.

Quejas de la prensa

El servicio de la Pacific Mail es detestable

Nos unimos a la siguiente queja de nuestro colega *El Correo de la Costa de Puntarenas*:

El pésimo servicio de vapores de la Pacific Mail S. S. Co que los costarricenses, y en general los centroamericanos, venimos soportando desde que esa Compañía hace el servicio de pasajeros y correo en estas Repúblicas, debiera preocupar seriamente la atención de nuestros Gobiernos, ya que ellos subvencionan a esa Compañía para que hagan un buen servicio. Es muy raro que los vapores lleguen a los puertos en las fechas de itinerario, retrasándose siempre en el arribo dos, tres y más días, con lo cual ocasionan graves perjuicios pecuniarios a los pasajeros. Sin embargo, esa irregularidad sería tolerable, si siquiera se nos guardaran ciertas consideraciones. Pero la citada Compañía nos trata como a país conquistado. Y para muestra un botón.

Se ha recibido el cable que dice: «City of Sidney will not call at Puntarenas» (el City of Sidney no tocará en Puntarenas). Así, secamente, sin explicaciones de ninguna especie, y como quien dice: si les gusta bueno, y si no también. Este vapor debía tocar mañana en este puerto, y para hacer el viaje en él a los otros puertos de Centro América, había esperándole buen número de pasajeros, entre ellos monseñor Piñol. Y la Compañía, sin respeto a nadie, y sin atender a su contrato con el Gobierno y a que es un vapor de itinerario, rompe todos sus compromisos, se burla de todos los pasajeros, con un lacónico cable.

Y el Gobierno de Costa Rica, ni siquiera protesta de semejantes abusos. Creemos que no adió debía protestar nuestro Gobierno, sino iniciar una campaña con los otros gobiernos centroamericanos, a efecto de conseguir mejorar el servicio de vapores que actualmente tenemos por el puerto de Puntarenas.

Hoy debiera haber llegado el vapor «San José», procedente del Norte, y ni siquiera noticias se tienen de él. Por cables particulares se sabe que el 19 era esperado en Amapala; dando de barato que haya llegado ese día a aquel puerto, que lo dudamos, siempre llegará a este puerto con días de demora.

Todo esto, y lo malo de los vapores que hacen estos servicios, debe, como ya dijimos, preocupar seriamente la atención de nuestros gobiernos, y formar como número principal en el programa de las reformas que necesitan nuestras pequeñas Repúblicas.

La toma de Torreón

¿Cuál será la verdad?

Contra las noticias cablegráficas que publicamos en otro lugar, en que se detallaba la toma de Torreón por los revolucionarios mexicanos, el Ministro de México en esta capital recibió de su gobierno, antier tarde, el cablegrama siguiente:

«Torreón sigue en favor del gobierno fuera de todo peligro».

(f) López Portilla

¿Cuál es la verdad? Hay que tomar en cuenta que los cables americanos están interesados en el asunto. Por otra parte, la pérdida de Torreón sería un golpe mortal para el Gobierno. Esperemos el desarrollo de este drama, tras del cual quizá habrá muchas tragedias para el porvenir.

Hoja bolante

El Partido Civil en Limón Intrigas del enemigo

La Directiva del Partido Civil de esta provincia desautoriza energicamente la maliciosa circulación que en estos últimos días se ha hecho de una hoja suelta antigua que encarece a los civilistas el uso de la divisa y la no asistencia a las reuniones fernandistas. La sola lectura de esa hoja convence a las personas de sensatez de que ella fué elaborada en el período álgido de la lucha, pues que en los actuales momentos ni es conducente la portación de insignias ni tampoco hay reuniones fernandistas; pero como quiera que una parte del público no ha leído dicha hoja sino que solamente está oyendo los rumores, —corregidos y aumentados y expresamente uddidos por el enemigo,— de una publicación del civilismo contra el fernandismo, la Directiva Central del Partido Civil de esta provincia se ve en el caso de hacer la presente manifestación.

Las aludidas hojas circuladas son un rezago de la campaña; fueran abandonadas en un sitio del cual las extrajeron unos niños y... EUREKA!!; el enemigo creyó encontrar la varita mágica, el Sésame para revolver el río de sus ambiciones, y se ocupó de distribuir las y de hacer circular rumores de supuestas malas inteligencias entre los 2 más grandes Partidos del país, que hoy más que nunca están fuertes y unidos para el bien de la Patria.

Limón, 3 de Abril de 1914.

Por la Directiva Central del Partido Civil en Limón,

MIGUEL A. VELÁZQUEZ
Presidente

FILADELFO GRANADOS,
Secretario

Corrte Plena

(SESIÓN DEL 6 DE ABRIL)

Con vista del oficio del señor presidente del Colegio de Abogados, en el que participa que ha sido incorporado al licenciado don Jacinto León León, abogado de los tribunales de Nicaragua, se acordó inscribirlo en el catálogo respectivo.

—Fueron aprobados los nombramientos siguientes: el de don Juan Monge Rodríguez para escribiente interino del juzgado primero civil de San José, el de don José Manuel Vargas para reponer al portero del propio juzgado don Abelardo Antillón; el de don Humberto Gómez para escribiente interino de la alcaldía de Grecia; el de don Manuel María Gorgona para escribiente interino del juzgado de Libertad; y el de don Eladio Sánchez para hacer las veces del notificador de la alcaldía primera de Limón.

—Se nombró a don Rosendo Esquivel Maroto para el cargo de juez de primera instancia, interino, del circuito judicial de San Ramón, por el tiempo que el propietario emplee en la

visita de las alcaldías de su jurisdicción.

—Se acordó inscribir al licenciado don Antonio María Soto Alvarez en la lista de conjueces letrados de la Corte Suprema de Justicia.

—Se autorizó al notario público licenciado don Jacinto León León para el ejercicio de sus funciones, con arreglo a la ley.

—Habiendo las Salas de Apelaciones concedido licencia al juez de primera instancia del circuito judicial de Santa Cruz de Guanacaste, bachiller en leyes don Alfonso Baarantes Gómez, para separarse del ejercicio de sus funciones se nombró para que sirva la judicatura durante ese tiempo, al señor Eladio Matarriza Bonilla, alcalde propietario del propio lugar.

—Atendidas las solicitudes presentadas por John Harvey Campbell, Paul Robinsón, Primitivo Acosta Araya y Rafael Chacón Miranda, se acordó dar el informe de ley al Poder Ejecutivo en sentido favorable a las dos primeras, y desfavorable en cuanto a las dos últimas.

Plausible iniciativa

Donativo de los operarios municipales

Don Ramón Cordero, entusiasta y apreciable obrero, por comisión de mis consocios de la Sociedad de Trabajadores recolectó entre los trabajadores de las obras municipales—de los cuales es jefe—la suma de \$23,60 que puso en manos de la Sociedad Tipográfica, como donativo para los presos de San Lucas.

Plausible es la iniciativa del señor Cordero y digna de encomio la aceptación que de ella tuvieron los operarios municipales.

Quizá esas pocas monedas recolectadas entre pobres obreros de escasos salarios, van aliviar muchas necesidades que hacen más dura la pena que descuentan aquellos que viven bajo la férula de la ley.

Esas monedas mojadas por el sudor valen más que todas.

Teatro Variedades

Martes 7 de Abril
MARTES DE MODA
Los sin rival y distinguidos artistas
WALMAR Y MARY FERNY
Sensacional estreno
por los simpáticos y ovacionados artistas

Walmart y Mary Ferny de la bellísima comedia lírica de gran espectáculo, titulada
LA NOVIA DEL APACHE

Soberbio decorado—París en noche de luna.

Estreno de los espléndidos números 241 y 242 de la gran revista cinematográfica

Pathé Journal
y del hermoso drama en dos partes titulado

LA COLERA DEL CZAR
y de la encantadora película dramática
Aventuras de Tótiola Selvática
JUEVES Y VIERNES SANTOS
La incomparable y preciosa vista de renombre mundial, grandiosa creación de la cinematografía

La Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo

Teatro Moderno

Hoy petición se exhibir por última vez y toda por enterla la interesantísima película nacional.

SEMANA DE AVIACION
Reconocida por la mejor y más interesantísima película hecha en el país.
ESTRENO DEL espléndido drama histórico en dos partes.

TRAIDOR
Segunda exhibición del admirable drama social de gran éxito.
EL ABRAZO DE LA MUERTE
Protagonista la célebre artista Pina Fabbri.

—MAÑANA—

La empresa se complace en anunciar la más grande novedad para Costa Rica.

LA PASION INDIA

De México

La situación en Torreón

Torreón, 4.—Se dice que Villa manda los perseguidores de Velasco, pues está ansiosísimo de capturarlo. Los fugitivos dejaron heridos en el hospital militar. Una enfermera de la Cruz Roja, Dorotea, dice que otros le siguieron. Los pacientes están muy excitados.

El consul inglés fué el primero que entró al hospital pasando sobre los cadáveres; aseguró a los heridos que no se les daría.

Testigos oculares dicen que Velasco ejecutó sumariamente a tres espóleos acusados de haber disparado contra los federales. La esposa de Sotero López trató de salvarle y le atravesó la misma bala. 400 españoles, incluyendo mujeres y niños refugiaronse en un edificio bancario, protegidos por el consul americano. Los rebeldes según parece no tienen intención de molestarnos porque permanecerían neutrales. Tampoco peligran los demás extranjeros.

Los últimos vuelos de Terce

Maniobras aéreas

En la mañana del domingo, poco antes de las ocho y ayer poco antes de las siete a. m., M. Marius Terce realizó vuelos que llenaron de admiración al público josefino.

El domingo, aprovechando la calma de la mañana, pues sólo corría una pequeña brisa de E a NE, se elevó a 700 metros, dirección Oeste a Este habiendo sido visto de varias partes de los alrededores de la parte Este de San José.

Luego regresó con dirección Oeste, haciendo bonitos descensos, unas veces de ala y otras perpendicularmente, que fueron observados por multitud de personas que a la vez que aplaudían al aviador, decían que caía. Este vuelo fué de gran duración y muy sensacional.

Ayer hizo un vuelo corto y poco elevado, haciendo dos virajes en espiral muy interesantes.

Se notaba la calma del tiempo el domingo y lunes, porque tras el aeroplano quedaba una estela de humo del que se escapaba del motor, como de diez metros de longitud.

Un asesinato en Cervantes

El boxeo a la orden del día

(Telegrama de Pacayas)

Ayer a las 4 p. m. y como a un kilómetro de Cervantes, de un balazo dió muerte un paanero de don Aurelio Calleja a Abel Castillo. El proyectil, le entró en la frente. Parece que había antecedentes. El reo no ha sido capturado, apesar de la actividad de la autoridad que no deja que desear.

En la vela de un angelito hubo anoche trompadas: estos señores del boxeo aprovechando la ausencia de la policía a edichon cuatro gustos en plena oscuridad.

Corresponsal

Vapores en puerto

Limón, 6.

Hoy a las 7 a. m. ancló procedente de Colón, con 17 horas de travesía el vapor inglés Pastores, de 4500 toneladas. Capitán: A. Henchay y 60 tripulantes. Pasajeros: Marina Griffin, Arthur Trench, F. William, Ashort Jauley, Ashort Jiving, Munford Lient, James Walter, William Juksette, David Burros, Januse Rot y Robert Baguel, y 42 en tránsito. 2 sacos de correspondencia, carga 2494 bultos con un peso de 208335 kilos.

—Ayer a las 12 m. zarzó el vapor noruego John Vigson con destino a Colón, de 415 toneladas. Capitán A. Weland y 20 tripulantes, sin pasajeros, carga ni correspondencia.

—Ayer a las 3 p. m. zarzó el vapor alemán Prinz Eite Fredyeh, de 2920 toneladas. Capitán: Walcot y 115 tripulantes. Pasajeros: Henry Seliner, Samuel A. Sasso, Elias Robles, Modolina Robles y Servant Tomá. Correspondencia: un sacco. Carga: 4530 sacos de café, 226 sacos de afrecho, 60 bultos de cueros y 2 cajas de hule.

Suscríbese

a «El Pabellón Rojo»

NUÑO

JOSE MARIN G.

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías ★ No tiene rótulo eléctrico ★ Teléfono 34

Crónicas extranjeras

De Berlín

Los últimos amores del rey Leopoldo

Recientemente, una artista de *variétés* fué presentada al público con las siguientes palabras:

—Esta señora ha sido el último amor del rey Leopoldo de Bélgica.

Parece que la señora en cuestión no había visto nunca al rey Leopoldo de Bélgica, ni siquiera a Bélgica. ¡Qué importa! Cuando una artista de *variétés* no sabe cantar ni bailar, cuando no tiene voz, ni arte, ni gracia; cuando no se distingue por nada, más que por ser bonita, entonces se le anuncia como el último amor del rey Leopoldo. Esto ha llegado a constituir casi un género. Se es el último amor del rey Leopoldo, como se es *chanteuse, disseyse, malabárista, amazona o tiradora al blanco*. Todo teatro de *variétés*, verdaderamente importante, tiene siempre en su programa, como número indispensable, un último amor del rey Leopoldo.

Un periodista toma el asunto completamente en serio y protesta invocando el respeto que se le debe a Leopoldo como rey, en primer lugar, como padre de familia y como muerto. Es inútil. Los «últimos amores del rey Leopoldo» se han puesto en moda, como los cuadros de Corot, y aumentan de día en día. Se sabe que Corot no ha tenido tiempo material para pintar ni la quinta parte de los cuadros que se le atribuyen.

buyen. Así Leopoldo, aunque sus barbas blancas no eran, precisamente, las barbas de la austeridad, no ha tenido corazón para tantos amores como dice la fama. Sin embargo, cada día salen más Corots y más amores del rey Leopoldo. El rey Leopoldo se parece un poco al Cid en caso de hacer conquistas después de muerto. Se le puede prohibir seguramente a los empresarios de teatro que anuncien en público los amores del rey Leopoldo; pero ¿y los artículos de periódico? ¿Y las relaciones confidenciales? ¿Y la hábil calumnia? Toda muchacha un poco inteligente puede llegar a ser un último amor del Rey Leopoldo con mucha más facilidad ahora que Leopoldo está muerto, que antes cuando vivía.

Y es que no hay otro Rey apropiado en Europa para las artísticas *variétés*. El rey Eduardo se había vuelto muy formal en sus últimos tiempos. El rey Manuel de Portugal, con el que hicieron algunas tentativas los empresarios, no resultó gran cosa. Leopoldo, al que en el lenguaje de entre bastidores se le llama todavía «Cleopoldo», no tiene competidor posible. Muerto y todo, es el más *boulevardier*, el más *Moulin rouge*, el más *Maxim's* de todos los reyes de Europa y protege aún a las artistas bonitas.

JULIO CAMBA

Labor de corresponsales

Correo de Liberia

Abril 19 de 1914

Se nos informa

Con visos de verdad se nos informa que pronto abandonará su puesto el jefe del resguardo de la frontera Norte, el mayor Lorenzo Chacón, de ingrata historia para los guanacastecos. A ser cierta tal noticia, bien por los habitantes de aquella región, pues ya cesarán de ser víctimas de los actos despóticos de aquella pseudo-dictadura militar, a que fueron sometidos.

Insistimos

En qué paró la baranda de nuestro parque? En qué, el sonado puente de hierro para sustituir el actual ruinoso denominado «La Victoria»? En qué, la por nuestros ediles soñada luz eléctrica y el proyecto de contrato para el establecimiento de la misma, celebrado con Mr. Roldán? Por lo que vemos, todo se ha convertido en agua de cerra-ja.

¿Habrá quien dé respuesta a estas inocentes preguntas, dirigidas más por curiosidad que por otra cosa?

Tiene gracia!

En una correspondencia de ésta para La Información hemos leído la adulación pasmosa que un andrino corresponsal suyo hace del señor Dabón, tan

sólo porque éste tiene educando a sus hijos.

No sabrá dicho corresponsal que educar a sus vástagos es obligación de todo padre de familia. Y ¿por qué no enaltecere con su fantástica pluma la modestia y humildad de nuestro amigo don Bernardino Gutiérrez, quien ha hecho otro tanto que el señor Dabón, salvando muchos obstáculos y haciendo miles de sacrificios, dadas sus condiciones de hombre pobre pero honrado? Más ecuanimidad, señor corresponsal.

Estación lluviosa

Ya tenemos vecina ésta y nuestra agencia de policía no provee ninguna medida en beneficio público. Las calles y solares viven constantemente en completo estado de asquerosidad—no sabemos por qué razón—Alguien nos ha asegurado que en aquella oficina se ha dado en saciar ajenos apetitos y se reparten en la misma, a diestra y siniestra, simpatías personales para algunos de los querrelantes que de aquel despacho *nan santo* se sirven.

¡Nosotros nos resistimos a creer tal versión; pero los que saben dónde está el dolor de la llaga así lo aseveran. No obstante, trataremos de despejar la incógnita, para informar al público lo que haya de cierto sobre el particular.

Corresponsal

Suscríbase a "El Pabellón Rojo"

FRANCISCO ALPIZAR A.

INGENIERO TOPOGRAFO

Se hace cargo de toda clase de trabajos relacionados con su profesión en cualquier parte de la República.

Parque de Morazán, cuadra y media al Norte de La Arena.

Apartado de correos 775

Charles White Jr.

Mecanógrafo y Taquígrafo Público. Traductor Español-Inglés. Todo trabajo tratado con ESTRICTA RESERVA. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono N° 479.

Víctor Orozco

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Avenida 2ª, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

Horas de despacho: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Paralta, Cartago.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Se venden

Un lote esquintero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía.

Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios Monge. Para más informes en esta oficina con Francisco M. Nájiz.

Marzo 21

Suscríbase

a "El Pabellón Rojo"

Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librería de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

EMILIO ALPÍZAR A.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habitación de don Federico Tinoco.

Lo que dice don Ricardo

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso **Bálsamo de Oro que cura la impotencia en cualquiera de sus grados.**

Compre una buena máquina

Adquiera una máquina de escribir

UNDERWOOD

y quedará satisfecho.

Vea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálogo. Apartado de correo 406

B. FERNANDEZ SOTO, AGENTE.

San José, enero de 1914.

MOLINO COSTARRICENSE

HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes

LINDO BROTHERS

EL GRANERO de Rómulo Artavia

Venta de granos al por mayor y menudeo.

Compro y vendo café al por mayor y menor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Buen negocio en el barrio Keith

Por tener que ausentarme del país vendo una casa de madera esquinera con un solar de 300 varas cuadradas y un negocio de pulpería.

Entenderse con el dueño Tomás Poblador o en el depósito de materiales de zapatería de Alfredo Mata & Cía.

LA VIOLETA

Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: 50 varas al Sur de Steinworth

Suscríbase a El Pabellón Rojo

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 1ª Norte, frente al almacén Ambos Mundos.

LA BARCELONA

de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería - Importación Directa -

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Santiago a Weil

Teléfono 218

San José

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes buques, vapores de la Compañía salen de Limón semanalmente para New York, y hacen escalas en Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM» tocan en Santa María (Colombia). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «PRINZ SIGISMUND»

«PRINZ EITEL FRIEDRICH» «PRINZ JOACHIM»

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Samaritanas.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón

John M. Keith, Agente General

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. y de 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Nájiz en esta oficina.

Imprenta Alema - San José

Las mejores Cervezas fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas de calidad inmejorable

El doctor Maggiorani y la tuberculosis

Necesidad de un asilo de tuberculosos

Hoy día se discute algo que es de suma importancia y en que creo que todos los que tenemos algún pequeño conocimiento de la materia debemos meter la pata.

La tuberculosis es una enfermedad por desgracia bastante propagada en nuestro país; y tanto, que bien se puede calcular, sin temor de equivocarse, en un doce por mil de habitantes.

La causa de la propagación de esta enfermedad se debe tanto al poco escrupulo de los enfermos en esputar en cualquier parte y, por lo tanto, encontrarse comunemente ese bacillo casi siempre en el polvo que se levanta en nuestras calles en los días de verano, cuanto por ser nuestra alimentación bastante deficiente (por la calidad y poca pureza de los alimentos comunmente usados.) Y por lo tanto ser la constitución de la generalidad del costarricense más raquítica que fuerte, y más adicta a admitir la incubación de estos bacillos y de los microbios en general.

Hace algunos años que esta enfermedad viene invadiéndonos, por decirlo así, motivo por el cual algunas veces se ha pensado en la creación de un Sanatorio.

Hace algunos años, el licenciado don Cleto González Viquez tuvo la feliz idea de establecerlo, cosa que el que esto escribe combatió desde las columnas de *El Noticiero*, por estar seguro que en aquella época la creación del Sanatorio iba a ser más para el beneficio de cierto médico muy adicto a don Cleto, q' para los pobres enfermos contagiados de esa enfermedad. (Tal como ha sucedido y está sucediendo en otro asilo creado en ese mismo tiempo.)

El doctor Maggiorani, a quien dicho sea de paso ninguno aquí tenemos el gusto de conocer como médico ni científico, viene según lo publicado en varios periódicos locales, a curar la tuberculosis y para lo cual, según he oído decir, va a usar un «procedimiento especial», el que consiste, según unos, en una serie de baños a diferentes temperaturas, conforme el período por que atraviese el paciente.

Yo repito lo mismo que la Honorable Facultad Médica: «Pueda que de veras cure o que no sepa curar». Lo último es lo más probable. Es de tener un «procedimiento especial» para curar la tuberculosis y venir a Costa Rica por sólo ganarse mil dólares que es lo que le pide al Gobierno y a un país tan pequeño como éste? Los ticos somos la mar de buenos y a veces tenemos gobernros muy fáciles de hacer contratos; pero no todos somos tan huecos como dice el estimado doctor Hernández, para creer que si en Europa las eminencias médicas no han podido descubrir ese medio de salvar a la humanidad de tan terrible enfermedad, pueda aparecer en nuestro país un hombre tan caritativo que prefiera a nosotros para tan famoso descubrimiento.

Es cierto que la tuberculosis es curable en su primero y hasta segundo período; pero no en pocos días ni con reacciones momentáneas; pues es imposible que un órgano enfermo o mejor dicho dañado, pueda caer inmediatamente ni en pocos días por el impulso de reacciones pasajeras.

Ahora, si es que el doctor Maggiorani tiene intención de curarlos por medio del tratamiento usado en los sanatorios para tuberculosos, es decir, por medio de una alimentación fuerte en clima frío, en lugar alto donde puedan respirar mucho oxígeno con baños fríos, tibios o calientes adecuados al paciente y con medicamentos que fortalezcan los pulmones y los bronquios al mismo tiempo que combaten el bacillo, etc., etc., ello no es un procedimiento especial, ni hay una seguridad de curación en los tuberculosos que vayan finalizando el segundo período o estén en el tercero y, por lo tanto, no es nada nuevo lo que nos trae, sino lo que todo médico sabe y todo lector de revistas medicinales ha leído.

En mi práctica como boticario y en la lectura de varias obras y folletos de medicina, que han tratado de los expe-

rimentos hechos para la curación de la tuberculosis, he podido ver los diferentes tratamientos seguidos con esos pobres enfermos, sin que todavía hoy día haya leído, visto ni oído de ningún específico ni tratamiento especial para su verdadera curación. Fuera del carbonato de Guayaquil, que es la droga más comunemente usada en este tratamiento, sólo conozco fórmulas a base de éate que combatan con alguna energía el bacilo de la tuberculosis, y eso que por promesa a una clientela me he interesado en ojear y estudiar todo lo que a tuberculosis se refiere. En Costa Rica hay muchos casos de tuberculosis curables, puesto que muchos de estos enfermos están apenas en su primero o segundo período y son personas jóvenes que pueden vencer la enfermedad. Voy a contar un caso:

Hace algunos meses llegó a una botica de mi propiedad una bella joven de dieciocho años. Sus ojos negros como el azabache, brillantes y jugueteos en otro tiempo, estaban preñados de una tristeza que a pesar de su cariña hechicera, parecía más bien una Virgen de Dolores que una niña de esa edad.

Dicha joven me llamó aparte y con voz temblorosa y los ojos llenos de lágrimas me dijo: He sido tratada por tantos doctores, sin tener ningún alivio. Todos han mandado a hacer el examen de mi esputo y he resultado estar tuberculosa. Estoy muy joven, no quiero morir, y como último recurso vengo a pedirle de rodillas, si es necesario, que pida un específico, cuente lo que costare, pero que me salve de esa enfermedad. Estoy principiando la carrera del magisterio y aunque tenga que trabajar toda mi vida para el pago de un medicamento eficaz, lo haré con todo gusto. ¡No sea ingrato, amigo, búsqieme, pídamme un específico!. Y sus ojos llenos de lágrimas, me miraban suplicantes como si en mí pudiera encontrar lo que su enfermedad necesitaba para desaparecer.

Ante ese dolor de una joven de 18 años, que es cuando más se ama la vida, y después de tan angustiosa suplica yo le ofrecí interesarme por su enfermedad, leer todo lo que a dicha enfermedad se refiere y escribir a todas las casas productoras de «especialidades» para conseguir el remedio; pero de ninguna de ellas me fué posible conseguir nada satisfactorio. Solamente en una cartilla científica, encontré una fórmula a base de Guayaquil que la hice preparar enseguida y la que, según una carta de ella, le alienta a las mil maravillas y cree que pueda recuperar su salud perdida. Pero ella está en clima frío, cuidándose mucho y bajo un tratamiento como el que se sigue en los sanatorios de tuberculosos. Por lo que dejo relatado, yo no creo, yo dudo que el doctor Maggiorani pueda tener un procedimiento especial para la cura de esta enfermedad, con lo cual pudiera conquistarse una verdadera fortuna en países más civilizados y más ricos que el nuestro.

¿Cómo puede ser que seamos tan dichosos que vayamos a tener en Costa Rica lo que no se ha podido obtener en Europa?

Busque otro, doctor Maggiorani! El sanatorio de tuberculosos si es de necesidad urgente que se establezca; pero no bajo contrato con un médico sino bajo la tutela del Gobierno y bajo la responsabilidad de la misma Junta de Caridad, la que podrá nombrar cada año o renovarlo o mantenerlo, según su juicio, el médico o médicos pagados por el Estado que se necesiten para dicho sanatorio.

Repito: es de verdadera necesidad el establecer un Sanatorio, bien en Tierra Blanca o en Llano Grande o en las faldas del Irazú; pero que no sea con el exclusivo objeto de enriquecer un médico, sino para bien de los pobres enfermos que tienen que morir más pronto de lo que pudieran y en el mayor abandono, al mismo tiempo que están propalando esa terrible enfermedad día con día.

UN MÉDICO A PALOS

OCTAVIO QUESADA

PASAJE JIMÉNEZ No. 18 APARTADO Número 932
Abogado - Ingeniero

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.
Establece de nuevo para el servicio público el Diccionario de Legislación de Costa Rica cuya manifiesta utilidad es ya conocida.
Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por MAYOR, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHENS, ZARAZAS AMERICANAS, ZÁFIROS, CARIMBENS INGLESES, LORÁ, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES
del Papel para Cigarrillos marca "Serrano" y del famoso Belún para Calzado "Oordin"

Baños - Baños - Baños

Por \$ 26.00 puede Ud. instalar un baño de agua caliente o frío, en su propio cuarto. Es de fácil manejo y puede trasportarlo a donde quiera en su propia valija.

Con el Baño Portátil "ALLEN" puede Ud. proveerse de toda conveniencia y todo lujo de un CUARTO de BANO de lo mejor equipado, por una fracción del costo.

Donde pueda Ud. obtener UN GALON de agua, puede tomar un baño sabroso en cinco minutos.

Solamente agua limpia toca su cuerpo; nada de lavarse y relavarse en agua sucia.

Deseche Ud. para siempre el uso de palanganas, baldes, tinas, cubos y gamuzas.

Nada de empañar las alfombras, paredes ni pisos.

El mismo aparato rinde purificación, masaje, fricción y baño de aspersion.

Es el baño ideal para todo hombre, mujer y niño; para la familia o individual.

Su costo es poco, nada cuesta manejarlo y puede durarle toda la vida.

Restablecerá y preservará su salud; impide y cura la enfermedad.

El equipo completo se puede llevar convenientemente en su valija o baul, su peso es de CINCO LIBRAS.

Su buen éxito es demostrado, es usado y altamente elogiado por millares de personas.

Lo que usted requiere - Lo que usted necesita
Lo que usted debe tener

No se vende en almacenes
AGENTE E IMPORTADOR Charles White Jr. - - SAN JOSE - -

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS
CRISTALIZADAS NACIONALES
— TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Sroma, Tosticos y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Central - Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINELLI y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garantizando la calidad de los materiales empleados.

IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

1ª, 2ª y 3ª clase

Para precios y condiciones dirigirse a LINDO BROTHERS.

San José

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital M. 15.000.000
Fondo total de garantía M. 28.650.000
FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

Hay una diferencia!

Sabe Ud. la razón?

Si Ud. introduce sistemas modernos en sus negocios, estará en mejor condición que otros.

Una organización sistemática significa para usted aumento de GANANCIAS y disminución de GASTOS.

¿Quiere Ud. convencerse?

Ensaye mi servicio especial de

Sistematización

Que comprende las alturas en Contabilidad. Instalación completa de sistemas modernos para toda clase de negocios, incluyendo Costos de Producción, Inventarios perpetuos, Revisión de Libros etc.

Garantía Estricta reserva Resultados eficientes

Horas disponibles de 6 a 10 p. m. **RAUL L. BONILLA** SAN JOSE

Por no poder atenderla personalmente,

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las proximidades de Limón, llamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I Limón o San José.

Not being able to attend to same personally,

I will sell or lease with very advantageous conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO"

For references apply to, CARLOS SABORIO I Limón or San José.



Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores FERRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semestales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Anúnciese a El Pabellón Rojo

Tomás Fernández y Jno. Almacén de granos. Teléfono No 198 Apartado No. 146

PRECIOS BARATOS

Y toda clase de provisiones de primera necesidad
Frijoles • Maíz • Café • Sal • Arroz • Azúcar • Mantequilla • Mantequilla • Mantequilla

Tenemos siempre en existencia los artículos siguientes:

ASERRADERO "LA LIMA"

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero "La Lima" se asierra toda clase de madera, se acepilla y machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel

Suscríbase a El Pabellón Rojo

AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799

TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato ponerme a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

- Compra y venta de propiedades ★ Compra y venta de muebles ★ Cobro de alquileres
- Colocación de dinero ★ Cobro de cuentas
- Rotulación y circulación de tarjetas. ++ ++ ++

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.

EMILIO ALPIZAR A.

De Filadelfia

Apertura de las sesiones de la Academia Social Americana

La incertidumbre nebulosa de la Doctrina de Monroe

Filadelfia, 3.—Gran concurrencia asistió hoy a la apertura de las sesiones de la Academia Social Americana.

Ocupó la presidencia Barrett y asistieron los profesores de la Universidad. Hablaron los almirantes Chester Chadwick y Waineright; Lester Sherrill, Lane Wilson, el banquero Henry Cleu Mandell y otros.

El correspondiente del Morning Post de Londres, dijo que Inglaterra no desea territorios adicionales. La creencia norteamericana de que la diplomacia inglesa se empeña siempre en aumentar las manchas rojas sobre el mapa mundi, pudo haber sido verdad en el pasado, pero hoy no hay motivo para ello.

Se induce a los europeos a proveer a la América Latina con el capital para el desarrollo de empresas; pero cuando los contratos han sido repudiados y la propiedad destruida por la revolución, los tribunales hacen una ley ficticia, la cual registra simplemente el decreto de un dictador.

El derecho de una nación de adoptar medidas para su protección no se puede negar, pero estos derechos envuelven las correspondientes obligaciones. Creo que Europa tiene razón en ver que los Estados Unidos no escapan sus obligaciones.

Del teatro de la guerra

Torreón en poder de los revolucionarios

Juárez, 3.—Después de once días de incesante y sangrienta lucha, fué tomada la plaza de Torreón.

Las bajas de los rebeldes son mayores de dos mil, y la de los federales mucho más. Dice Carranza que el 19 de Mayo se verá la triunfante entrada de Villa en la capital.

Júbilo en Juárez

Juárez, 3.—Villa comunicó al ano checer que la fuerza perseguidora mató, cerca de San Pablo, a 100 fugitivos y capturó 123.

Juárez, 3.—Reina aquí júbilo indescriptible. En la madrugada entró atropelladamente el telegrafista en la habitación de Carranza, con un papel en la mano.

El resto de los federales de Torreón huyeron a medio día. Villa tenía 3000 jinetes que les perseguían con órdenes de empeñarse en la captura de Velasco.

Atentado criminal en San Vicente Proceder de una autoridad

En el pueblo de San Vicente intentó un marido, por influencias del licor, matar a su esposa con una navaja; atentado que frustró la pronta intervención de un joven, hijo de ambos, que arrebató de manos de su padre la navaja con que se proponía matar a la señora.

El agente de policía del lugar se presentó con un subterfugio y no tomó ninguna medida, por cuanto la señora no reclamó del atentado. Había un caso de homicidio frustrado, estaba el instrumento del delito, la navaja y, sin embargo, aquella autoridad no tomó ninguna medida, quizá por

a la América Latina. Si no fuese por la doctrina, la América Latina tendría sano respeto a los acorazados británicos y alemanes. En la actualidad la América Latina se ríe de Europa, se mofa de los Estados Unidos y se revuelca en el fondo de la anarquía.

Así es como veo yo el resultado de la Doctrina de Monroe. Hizo referencia a la diferencia de opinión que existe entre los americanos relativo a la presión que hace en ciertos círculos para que algunas de las repúblicas suramericanas se junten con los Estados Unidos para hacer respetar la doctrina de Monroe.

Low se opone a la insinuación: 19—Porque la historia enseña que no son duraderas las alianzas celebradas entre naciones de diferente sangre, idioma, ideas y pensamientos.

20—Porque mientras Europa acepta la doctrina sostenida por los Estados Unidos, se resentirá si la sudamericana intentase ponerla a su voluntad. Si los Estados Unidos desean que Europa se oponga a la Doctrina Monroe, sólo tiene que hacer socio en su defensa a la América Latina.

30—La alianza es indigna de una nación tan grande y poderosa como los Estados Unidos; constituye una confesión de debilidad y los Estados Unidos no deberían hacerla.

Si los Estados Unidos ven en la doctrina simplemente un medio de obtener privilegios especiales y de impedir la expansión legítima de Europa en la América Latina, Europa siempre se resistirá presurosa; si sus intenciones son pacíficas e induce a la América Latina a observar sus obligaciones, puede contar con el cordial apoyo de Europa. Los Estados Unidos deben declarar francamente lo que constituye la Doctrina de Monroe, a fin de sacar de la duda a las naciones o con igual franqueza debe hacer entender a la América Latina que no puede huir de la pena escudándose detrás de la nebulosa de la Doctrina de Monroe.

cuétranse los generales Isabel Robles y Calixto Contreras.

Salúdole con respeto, y con la estima que siempre ha sentido por Ud. su subordinado. Francisco Villa.

Carranza hallábase reunido con la familia. Besó a su esposa. Ordenó a los clarines anunciar la victoria. Pidió comunicación con la esposa de Villa y la congratuló. Le llovían felicitaciones de todas partes. Los amigos le invadieron la casa.

Les obsequió con abundancia de vino que contribuyó a caldear el entusiasmo. Luego Carranza telegrafió a Villa manifestándole su admiración y plácemes.

La ciudad no ha dormido desde que llegó la noticia. Los vecinos pasearon por las calles hasta el amanecer, echando vivas por victorias de Gómez Palacio.

El resto de los federales de Torreón huyeron a medio día. Villa tenía 3000 jinetes que les perseguían con órdenes de empeñarse en la captura de Velasco.

Se informa que se han efectuado varios choques entre perseguidores y perseguidos. Parece que Velasco supo bien cómo escaparse, pues el incendio de los almacenes de guerra, la reventada de bombas y la explosión de pólvora, señaló la evacuación. Los federales procuraron destruir cuanto dejaban.

Washington, 3.—Informa Carothers a la secretaria de Estado la toma de Torreón. Los federales abandonaron los muertos y heridos huyendo hacia el medio día.

En los círculos del Gobierno no se hacen comentarios.

la idea que se tiene entre las autoridades del campo, que no ven delito, tal vez ni falta, allí donde no hay sangre. Omisimos comentarios, pues sólo es nuestro desear apuntar la incorrección de la autoridad.

Espía alemán

A seis años de presidio

Londres, 3.—Ante el tribunal del Old Ballig fué juzgado Frederick Gould de 55 años de edad, comisionista, por haber obtenido para un Estado extranjero documentos navales. Gould que es de nacimiento alemán, llegó a este país muy joven; su verdadero apellido es Schroeder. Fué sentenciado a seis años de trabajos forzados y expulsión del país.

Las fiestas religiosas de Semana Santa

Programa de las ceremonias

CATEDRAL

Miércoles Santo.—11 a. m.—Pasión y ceremonias de la Bandera.

4 p. m.—Procesión y sermón del padre Zúñiga.

5 1/2 p. m.—Maitines solemnes y ceremonias de las tinieblas.

Jueves Santo.—9 a. m.—Misa Pontifical y procesión.

4 p. m.—Ceremonia del Lavatorio y sermón del padre Zavala.

5 p. m.—Salida de la procesión.

De 6 p. m. a 6 a. m.—Vía nocturna.

Viernes Santo.—9 a. m.—Los oficios adoración de la Cruz y procesión.

12 1/2 p. m.—Entrada de la Siete Palabras.

1 p. m.—Ejercicios de las Sieste Palabras.

4 p. m.—Descendimiento de la Cruz. Sermón del padre Zúñiga.

5 p. m.—Procesión del Santo Entierro.

6 p. m.—Maitines solemnes y ceremonia de las tinieblas.

Sábado Santo.—6 a. m.—Bendición del fuego. Misa de Gloria.

SOLEDAD

Viernes Santo.—7 a. m.—Misa Prae-sanctificatum.

4 p. m.—Procesión de la Soledad.

6 1/2 p. m.—Regreso de la procesión. Sermón solemne y ejecución del famoso Stabat Mater de Palestrina.

Sábado Santo.—6 1/2 a. m.—Bendición del fuego. Misa solemne patronal en que se oirá por primera vez el órgano.

Abril 5.

Observatorio Nacional

PRESION ATMOSFERICA En general se mantuvo sobre la normal de este mes. La onda de mayor presión fué de 667,40 a las 10.30 p. m., y la de menor de 664,70 a las 4.45 p. m., dando una oscilación de 2,70 mm. El término medio durante las 24 horas de 666,21 mm., y la reducción a la tirantez normal de 664,44 mm. El término medio durante las 24 horas, el mismo día del año pasado fué de 665,74 mm.

TEMPERATURA Máxima: 30 gr. 4 ctg. a la 1.30 p. m. Mínima 15 > 6 > > 4.30 z. m. Oscilación 14 > 8 > El término medio durante las 24 horas fué de 21 gr. 3 ctg. El término medio para el mismo día del año pasado fué de 20 gr. 6 ctg. La máxima temperatura a la intemperie registrada de 31 gr. 8 ctg. El día 4 la máxima temperatura en el abrigo fué de 30 gr. 2 ctg., y a la intemperie de 32 gr. 4 ctg. La curva del psicrógrafo indica un descenso muy rápido de la 1.30 p. m. a las 2.15 p. m., tiempo de la lluvia.

Humedad La humedad relativa en la mañana mantuvo su valor medio; al medio día estuvo relativamente baja; en la tarde y noche algo alta. A las 10 p. m. era de 92%. A la 1 p. m. era de 97%. A las 7 a. m. de 80%. La humedad absoluta o tensión del vapor de agua mantuvo un valor medio durante la mañana y medio día, en la tarde y noche tuvo un ascenso rápido. A las 7 p. m. era de 15,7 mm. A las 7 a. m. era de 12,7 mm.

LLUVIA En 12 h. del día 16,0 mm. 12 h. de la noche 0,0 mm. Duración total 1,99 h. El primer aguacero al principio de la estación lluvios del año pasado ocurrió el 11 de Abril en que se registró altura total durante las 24 h. 14,6 mm., con una duración de 4,04 h. VIENTO En la mañana dominó el del E. NE. con intensidad media. El resto del día el del NE. con máxima intensidad de 2 a la 1 h. y 4 h. p. m. La velocidad media del viento de las 10 h. p. m. día 4, a las 7 h. a. m. del día 5, fué de 0,68 m. p. a. De las 7 h. a. m. a las 10 h. a. m. 2,65 m. m. c., y el término medio durante las 24 h. de 2,30 p. m. c. En general, el día fué claro en la mañana y parte del medio día; oscuro en la tarde y parte de la noche. A las 10 h. p. m., claro. En general, fué muy caloroso.

Temblor En el día 4 semisismatorio 1 h. 26 m. p. m., intensidad II R. y F., duración y dirección inapreciables. El día 5, oscilatorio, 12 h. 3 m. p. m. Oscilatorio, 12 h. 37 m. p. m. Ambos intensidad I e inapreciables.

EVAPORACION Durante el día 6,0 mm. Durante la noche 0,1 mm. SOL Brilló a. m. 5,90 h. P. m. 1,80 h. Total 7,70 h. NUBES En la mañana dominaron los cirrus; al medio día los cúmulos y cúmulos-nimbos; en la tarde los nimbos manteniendo el cielo cubierto; en la noche los stratus-cúmulos y alto-cúmulos; manteniendo las 5,5 decimas partantes del cielo cubiertas.

MOVIMIENTO DIARIO para de presidio que aun le queda por descontar a don Miguel Brenes. —Concédense diez días de permiso para separarse de su destino al jefe político de Grecia. —Revocase el acuerdo tomado por la Municipalidad del cantón de Santa Ana, en sesión del seis de Enero último, por el que se pide a don Víctor Castro la devolución de ciertos documentos. —Manténgase el acuerdo de la Municipalidad del cantón central de Alajuela, tomado en sesión celebrada el 10 del mes en curso, contra una apelación interpuesta por don Carlos Vicenti Gentill. —Nómbrase agente de policía de Barrancas, cantón del Naranjo, a don José Bolaños. —Acéptase la renuncia presentada por el doctor don Ramón Rodríguez Sáenz del puesto de médico del pueblo del primer circuito de Liberia. —Concédense quince días de permiso para separarse de su puesto a don Arturo Carvajal, agente principal de policía de Manzanillo. —Concédese a la Junta edificadora de San Juan de Toboal permiso para

PRENDA LA MEJOR DEL PAIS FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA Avenida de la Estación, Calle 4 Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA PAPELERIA DE GRAN LUJO ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional 'Miguel Obregón Lizano' del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

celebrar tres turnos a beneficio del templo.

Comercial Don Julio Ramírez M. vendió el II cenizado don Luis Guzmán las existencias de la botica que poseía en Cartago. —Don K. Louise Mines vendió a don Federico Rothery los derechos que tenía en la sociedad Rothery y Cia., de Limón. —Don Agustín Solá vendió el establecimiento 'El Oriente', en esta plaza, a don Francisco Domingo Perla.

Vapores en puerto Limón, 5.—Ayer a las 3 p. m. ancló procedente de Colón con 20 horas de travesía y consignado a Maduro & Sons el vapor inglés Seythien de 3.280 toneladas. Capitán Consling y 40 tripulantes. Pasajero: Carlos López D. Co.

La luz eléctrica de Siquirres En pugna con el Ferrocarril Telegrama a PABELLÓN ROJO Siquirres, 5.—Todo Siquirres de plácemes con la luz eléctrica, excepto el Ferrocarril, porque tenía la pretensión de tomar el alumbreado de arco que corre ambos lados del patio de ellos, pues éste se encuentra en el perímetro de la población y que lo pagarían directamente, lo que el Municipio no permitió. Ahora el Ferrocarril está desempeñando el triste papel de oscuridad en sus edificios porque la Municipalidad no hizo lo que Mullins pretende. Es de sentir que costarricenses sean apoderados de un pulpo que no quiere más que la absorción de nuestros intereses y nuestra libertad. Hay indignación en este pueblo por los proceder de Mullins y Co.

Enferma En San Vicente se encuentra enferma, guardando cama, la señorita Julia Huertas, hermana de nuestro buen amigo Gilberto. Hacemos votos por la mejoría de la distinguida señorita Huertas.

Santa Bárbara Una magnífica Semana Santa, sino mejor, por lo menos igual a la de los años anteriores, prepara en Santa Bárbara de Heredia el presbítero don Emerico Martínez.

Oigan Se quejan los vecinos de la provincia de Alajuela de la negligencia del señor gobernador de la provincia, quien, a pesar de la súplica para que se compongan varios puentes y atarjeas que, por su mal estado impiden el tráfico, no ha tomado ninguna medida al respecto. Oiga el que le corresponde.

Pésame En la ciudad de Heredia falleció la señorita Marta Hernández, entusiasta amiga de nuestra causa. Al consignar tan triste noticia, enviamos a su familia nuestro sentido pésame.

Imprudencia En la calle central cayó anteayer un alambre primario de la luz incandescente, por haberse fundido un pedazo de alambre que algún mal intencionado o ignorante tiró sobre las líneas. El alambre primario cayó produciendo una fuerte detonación que alarmó al vecindario, y al entrar en contacto con el suelo produjo chispas en abundancia.

Dato estadístico Las inscripciones de nacimientos hechas en la Gobernación de esta ciudad en el mes pasado, fueron 173, así: Varones 84—Mujeres 89. Legítimos 116—Naturales 57.

En el cuartel de Bomberos Ayer estuvo a visitar el Cuartel de Bomberos el licenciado don Máximo Fernández, quien tuvo oportunidad de ver manobrar los disciplinados miembros de ese cuerpo.

La Knox El hábil mecánico de Mr. Terce se ha encargado de arreglar la 'Knox'; con tal motivo la puso en movimiento en La Sabana.

CERTIFICAMOS Para bien de los agricultores: que el basquisida, remedio inventado por el señor Juan R. Rodríguez, es eficaz para la curación de la orina de sangre y en todo parásito de la piel. Tenemos demasiado gusto de recomendarlo por haberlo usado con buen éxito en nuestro ganado.

San Ramón, Marzo 10 de 1914. TOBIAS CHÁVEZ PEDRO CARVAJAL R. RAMÓN MORALES

LIBRERIA ALSINA Avenida de la Estación, Calle 4 Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA PAPELERIA DE GRAN LUJO ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE